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发言人：李松云（南昌晚报常务副总编辑）

在三四线城市，晚报如何实现融合发展？目前，南昌晚
报主要坚持做好三件事：一是坚持做好报纸平台，二是坚持
媒体融合，三是坚持政务创收。

报纸还是南昌晚报经营创收的主要阵地。为此，南昌晚
报舍得下大力气做深度报道，有专门的深度报道团队和激
励机制，成立视觉工作室做精版式；加强新闻策划，策划了
暑期“打工一日看社会”“千愿牵手”等诸多有影响力的报
道；勇于承担社会责任，成立了自己的基金会，为偏远山区
孩子放电影等。

如何做好媒体融合？要提高全媒体呈现意识，增强运用
新技术的能力。近两年来，南昌晚报做了诸多尝试，包括视
频直播、H5、航拍、720全景摄影等，并运用新技术与腾讯、
优酷、新华云等平台合作直播。

如何坚持政务创收？政务创收大有可为，我们为市直部
门、县区、乡镇量身定做一些活动，他们付一定的资金。这种
操作模式，值得我们三四线城市晚报去探索。

办好报纸 全媒融合

风起南方 有融为大
百名社长总编齐聚广州 共商媒体融合发展大计

本报记者 王汇枢

8月31日至9月1日，由中国晚报工作者协
会主办、羊城晚报报业集团承办的中国晚报工作
者协会第三十二届年会在广州召开，来自全国
140多家晚报社的社长、总编辑聚首羊城，参观
学习了由羊城晚报报业集团创建的羊城创意产
业园、羊城晚报全媒体指挥中心、岭南报业博物
馆，并举行了媒体深度融合发展高峰论坛。风起
南方，有融为大。大家一致认为，广东作为我国
改革开放前沿阵地，媒体的改革也走在全国前
列，特别是羊城晚报报业集团，在媒体融合、产业
创新方面为传统媒体走出困境探索出了一条可
资借鉴的路子。在高峰论坛上，走在全国前列的
部分晚报社长、总编辑的发言，让我们倍受鼓舞：
纸媒未来的发展路径逐渐清晰，新媒体的发展空
间愈加广阔，融合创新的发展大道徐徐铺开。

发言人：刘海陵（羊城晚报报业集团党委书记、
羊城晚报社社长）

如何打造现代传媒集团？羊城晚报报业集团
的做法是，两条路径同时发力：一条是媒体融合必
须有重大突破，一条是产业园区必须独具特色。

深化媒体融合欲取得重大突破，当务之急是
提升媒体的传播力和影响力。近年来，羊城晚报报
业集团加快媒体深度融合步伐，大力实施“一手抓
报纸改革，一手抓新媒体创新”的双轮驱动发展战
略，强化中央厨房建设，优先发展移动端，加速推
进新闻主阵地从纸媒向移动传播平台的转变。

通过近几年的媒体融合实践，羊城晚报报业
集团实现了几个方面的观念转变：由单一的传统
报纸向立体的互联网平台转变；由单向的灌输式
传播向多极的互动传播转变；实施双轮驱动，在做
精传统媒体的同时，做大做强新兴媒体；立足文化
资讯主业，拓展关联业态产业；做大活动平台，有
力提升品牌影响力。

产业方面，由羊城晚报独家打造的羊城创意
产业园，占地26亩，前身为广州化学纤维厂，该厂
始建于1958年，是华南地区唯一生产粘胶纤维的
企业。1999年，经原国家经委批准，羊城晚报报业
集团正式兼并了该厂。2001年，羊城晚报报业集
团在该地块建成了亚洲一流的印务中心并投入使
用。2007年，利用该地块，羊城晚报报业集团正式
启动羊城创意产业园的建设。园区保留了上世纪
五十年代的旧厂房，第一阶段的建设是利用旧厂
房改造，功能置换，大量引进设计公司、文化艺术
机构入驻园区。园区自然环境优美，旧厂房形态各
异，充满了创意艺术氛围，符合创意类企业的个性
化办公要求，迅速得到多家大型品牌设计企业的
青睐。尤其是，以民营建筑设计公司为龙头企业进
驻，带动了大批相关设计公司进驻，迅速形成了优
质创意类行业集群。短短几年时间，园区已发展成
为一个聚集建筑、文化、动漫、科技等高端创意企
业的大型综合型创意园。与此同时，园区利用羊城
晚报品牌的统一管理和运营，整合品牌策划、执行
团队和活动资源，举办相关商业、文化、艺术活动
及宣传活动，以提升产业园的知名度、影响力及商
业文化氛围，使园区不仅成为创意产业的办公集
聚区，还成为各类文化创意时尚潮流活动的基地，
并在创意产业中培育自主产业和自主品牌。经过
十多年的开发建设，羊城创意产业园已形成媒体
融合与产业聚集的文化传播创新驱动平台，现有
羊城晚报报业中心、华多科技、酷狗音乐、金山西
山居、创新谷移动互联网孵化器、天闻角川动漫、
滚石中央车站、羊城设计联盟等100多家文化传
媒、信息科技、艺术设计企业入驻。依托羊晚集团
的文化软实力和品牌影响力，园区形成了独具特
色的“文化+科技+金融+双创融合”发展模式：以
园区的硬件设施作为物理空间承载，发挥传媒品
牌的辐射连接特性，依托传媒引领文化，借助科技
实现连接，联合金融保障发展，双创孵化持续更
新，建立起多种生产力要素融合的“互联网+”的
复合产业生态，从而为羊晚集团媒体深度融合奠
定了物质基础。

改革创新 双轮驱动

发言人：石大东（郑州报业集团党委书记、社长
兼郑州晚报社长）

媒体融合发展要考虑四个方面的问题。
第一 融不融合的问题。媒体融合是大势所趋、

势在必行，不融只能深陷困惑。据工信部统计，截至
今年7月，全国手机用户规模达到13.7亿，手机上网
用户 11.2 亿户，4G 用户 9.1 亿户，人均使用流量
1.7G。很多人，特别是年轻人基本不看主流媒体，大
部分信息都从移动媒体上获取。从新闻传播规律和媒
体技术变革来看，传统媒体肯定要重新融合。

第二 融合能不能出效益的问题。现在媒体融
合，融的是新闻生产方式、呈现形式、传播方式以及
传播平台，提升的是传播力、影响力和社会效益，而
不是经济效益。指望通过媒体融合和新闻宣传挣钱，
是走不通的。媒体融合实际上是内容建设领域，这一
块我们必须要长期投入。因此，媒体融合需要成本，
政府的财政支持和政策支持非常重要。当然，只要你
融合好，肯定会释放出任何产业都不具备的独特影响
力，我们可以通过影响力带动产业化，让产业化挣的
钱反哺媒体融合。新闻融合发展是党媒集团的主业，
多元化经营是我们的副业。让主业引领副业，让副业
反哺主业，形成良性的融合发展闭合。

第三 融与合协同推进的问题。边“融”边
“合”、“融”“合”并进，“融”出影响，“合”出效
益。融合是大势所趋，必须把“融”与“合”分开来
看。推进媒体融合特别是从融合走向深融，一方面要

“连天线”，做好中央精神的学习贯彻和落实，另一方
面也要“接地气”，要立足新闻实践勇于探索，让优
质的内容插上技术平台的翅膀，走上多元传播的大
道。我们坚信，话语权、引导力、主动权、传播力和
影响力会有的。

第四 融合的财力支持问题。融合的钱从哪儿
来？媒体融合小打小闹和断断续续不行，要久久为
功，财政必须要支持、敢投入、拿大头儿。政府应加
大对媒体融合与新媒体发展的财力支持，重点扶持党
报、党台、党网积极主动地占领舆论主阵地、抢夺话
语权、释放具有媒体特质和正能量属性的公信力。

“融”出影响 “合”出效益

发言人：宋捷（江海晚报总编辑）

做好晚报，第一个关键词是“坚守”。近两年来，我最看
重的一件事，便是纸媒影响力的再造。为此，我们精做“地方
菜”，留住转向新媒体的“原住民”。纸媒不能和社交媒体比
快、比俗、比多、比碎，但必须和他们比深、比高、比远。为此，
江海晚报策划了多起有影响力的全媒体活动，拓展了晚报
品牌的影响力。

“创新”是江海晚报发展的第二个关键词。目前，江海晚
报日均24个版，其中插入了不少“私人定制”版面，每天少
则三四个版，多则十个版面。

最后一个关键词是“融合”。全媒体项目“江海名镇行”
展示了江海晚报媒介融合的思路和成果。该项目充分展示
了江海40个乡镇的自然之美、人文之美、发展之美和生活
之美，先后获得“中国报业融媒创新奖”“江苏省报纸好新闻
奖”等多个奖项。

精做“地方菜” 留住“原住民”

年会现场年会现场

A

B C

D


